

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA-AVISOS Y NOTICIAS

Número suelto 5 cts.

Carta de Madrid

Mala costumbre.—Vicios de origen.—La rémora del progreso. Lo que fuimos y lo que somos y lo que debíamos ser.

Sr. Director de LA ALMUDAINA.

Frecuente es en nuestro país censurar á un gobierno por las faltas acumuladas de todos sus predecesores, ó achacar á deficiencias de los gobernantes lo que es resultado de las condiciones de la nación y de la época en que vivimos.

¿Es tan fácil arreglar la cosa pública en dos plumadas, revalidando de tonto á tal Ministro, de pillo al de más allá y proponiendo soluciones radicales ante el auditorio que se congrega en paseos cafés y barberías!.....

Por esto, entre los infinitos estadistas que surgen á cada paso en los sitios públicos, el principio general elevado ya á la categoría de axioma, que la miseria de España se debe á los malos gobiernos y que el partido conservador nada ha hecho durante sus largos periodos de mando, para mejorar la situación.

Fúndase la primera de estas creencias en el error, muy generalizado, de que la nación española es una de las más ricas, y privilegiadas del orbe; *Granero de Europa* la han llamado algunos; *Mercado del mundo* la han apellidado otros encareciendo su producción vinícola; y todos han dicho que su suelo era fértil, su clima suave, sus riquezas naturales, inmensas; ¿cómo no culpar, pues, de su miseria á los gobernantes que no han sabido explotar este paraíso? Si la culpa de nuestra decadencia, es, en primer término de los antiguos monarcas absolutos; de los gobiernos constitucionales después.

Mas hé ahí que ni el suelo español es fértil sino accidentado, ingrato, sólo capaz de producir á costa de los sudores del labrador; ni el clima, generalmente seco, se presta para la lluvia, que es la vida de los campos, ni nuestros vinos son únicos en calidad, ni superiores en cantidad á los que cosechan Francia, Italia, Rusia y varios Estados de América; ni las áridas mesetas de Castilla son el granero de Europa, sino menguado sustento de aquellos campesinos miserables y sóbrios hasta lo inverosímil, cuando la sequía pertinaz no las esteriliza por completo.

Y siendo esto la realidad, ¿qué sucede, qué debe ocurrir en el transcurso de los tiempos?

Lo que el Sr. Cánovas con su profundo sentido práctico y su gran conocimiento de la historia, decía contestando al Sr. Castelar en uno de sus admirables discursos: que en España no es la naturaleza, sino el hombre lo que vale; que mientras la superioridad individual ha podido manifestarse, nuestra raza se há desparramado por Europa y América, creando la grandeza española. Pero cuando la fuerza, el poder y el valor individual desaparecieron delante de las grandes masas; cuando los ejércitos no se compusieron ya solo de valientes sino de hombres bien administrados, bien armados, bien equipados, en número tan grande que pudiera arrollar todo valor individual por sí solo, entonces nuestra decadencia fué irremediable.

No cabe, pues, culpar de ella sistemáticamente á los monarcas ni á los gobiernos constitucionales, por más que alguna que otra vez no hayan sido del todo ajenos á este resultado.

Para evitar nuestra inferioridad con respecto á los extranjeros, era necesario consagrarse á la explotación y desarrollo de las fuentes de riqueza, y de este modo habríamos arbitrado recursos para ser fuertes en organización al modo de Inglaterra, Francia y otras naciones más venturosas. Mas, ¿podían los gobernantes cambiar de improviso el carácter aventurero del pueblo español? ¿Era culpa suya la preferencia que mostraban nuestros antepasados por empuñar la espada en Flandes ó en el Nuevo mundo á manejar el arado ó la lanzadera? Pues de aquellas aventuras nacen estas miserias.

A. PALMA ESCOBAR

24 de Julio de 1891.

Ferias en Valencia

Sr. Director de LA ALMUDAINA.
No sé siquiera como dar principio á esta

carta, tal es la variedad de impresiones gratísimas que nos han deparado estas fiestas; las cuales sin exageración alguna han estado animadas y brillantes como nunca.

Una verdadera inundación de forasteros, nombres conocidos, artistas, escritores, simples curiosos se han apeado en los andenes de la estación y en los desembarcaderos del Grao. La simpática ciudad presenta ahora un risueño aspecto, muy distinto ciertamente del que ofrecía hace un año cuando el cólera y las precauciones sanitarias le habían comunicado su severidad y su silencio.

Entre los presentes hemos visto á muchos mallorquines que han aprovechado la rebaja de precios con muy buen acuerdo ofrecida por la *Isla Marítima*. Las calles están de bote en bote; los *restaurants*, cafés, horchaterías y kioscos rebosan de concurso; el Real de la feria instalado en nuestra deliciosa Alameda, es una continua corriente humana; las calles del centro de la población son estrechas y mezquinas para conducir el caudal que por ellas discurre. Todo se ha engalanado, todo sonríe con sus más brillantes colores, bajo el ático cielo de Valencia. Las fiestas son magníficas y creo que de ninguna pueden quejarse hasta los más quisquillosos y los más acostumbrados á ver espectáculos *fashionables*.

Por ejemplo, la *batalla de flores* que se celebró el miércoles por la tarde en la Alameda fué un verdadero prodigio. Ninguna cuadraba mejor á esta tierra verdaderamente alfombrada de flores; bien lo dice el popular *Mercantil Valenciano*: Niza, París, Nápoles y Roma pueden aventajarnos, y nos aventajan sin duda alguna en riqueza, pero no pueden competir en buen gusto con este pueblo de artistas; ni tratándose de fiesta en la que las mujeres y las flores lo son todo, pueden aspirar á vencernos.

A las seis de la tarde un cañonazo disparado desde la ciudadela anunció el comienzo de la batalla; los clarines de la ciudad dieron la señal de ataque, las bandas de música batieron marcha, y treinta carruajes hermosamente engalanados penetraron á trote largo en la pista. Espectáculo brillantísimo ofrecía en aquellos momentos el real de la feria: ancho festón de seres humanos rodeaba el campo de batalla, en el que se levantaban á guisa de fortalezas repletas de mujeres encantadoras los pabellones militar y municipal, los de la Sociedad de Agricultura, Círculo Valenciano y Casino Nacional.

El cielo, envidiando la hermosura del espectáculo, quiso oscurecerlo ocultando tras de las nubes el sol y derramando lluvia abundante con acompañamiento de truenos y relámpagos; pero también en esta segunda batalla contra el elemento vencieron nuestras bravas valencianas, sosteniendo á pie firme la lucha contra la tempestad.

A las siete se generalizó el combate, y en pocos minutos quedó materialmente alfombrado de flores el suelo del paseo; el público vitoreaba á los combatientes y aplaudía con frenético entusiasmo á los victoriosos.

El número de carruajes que tomaron parte en la batalla fué tan crecido, que sería imposible, aun cuando todos lo merecen, hacer reseña de cada uno de ellos.

El coche del Capitán general Sr. Dabán era una verdadera gruta de flores sueltas; el del Gobernador militar se hallaba completamente cubierto de flores, desde las cubas de las ruedas hasta el látigo del cochero; la vizcondesa de Bétera fué en un magnífico *landeau* forrado de dalias blancas y festoneado de magnolias, simulando una graciosa barquilla, llenada de flor suelta y de *bouquets* que se encargaban de disparar Carmen la hermosa hija de la vizcondesa, Doña María de Serrano y Doña Amparo Moreno. Los marqueses de Dos Aguas lucieron otro magnífico *landeau*; el marqués de la Fuente del Sol un coche de esta misma clase y un *break*; los señores de Lopez Puigserver un *bis á bis*; los señores de Busutil un carruaje que formaba un gran cesto de mimbres revestido de dalias rojas y blancas. Allí tenían sus trenes, en fin, los señores de Goya-Borrás, Amat, Mompó, barón de Cortes, conde de Romrée, barones de Llaurí y de Pons, conde de Villamar, Mazarredo, Cañamás y otros.

El jurado otorgó los siguientes premios:

- 1.º Señor Busutil.
- 2.º Señor barón de Goya-Borrás.
- 3.º Señor barón de Cortes.
- 4.º Señora vizcondesa de Bétera.

5.º Señor marqués de Dos-Aguas.

6.º Señor Amat.
El público aplaudió la adjudicación de los premios, sintiendo que no se hubiera concedido alguno á los señores barones de Llaurí.

El acto de la adjudicación resultó muy bonito: el presidente del jurado entregaba el estandarte al vencedor, y los clarines de la ciudad y las bandas de música batían marcha.

El desfile hermostísimo; el público aplaudía y arrojaba flores á las señoras que ocupaban los carruajes vencedores.

El Sr. Mattón hizo un derroche de saquitos llenos de dulces y bombones.

Los estandartes que constituyen los dos primeros premios son de terciopelo y los otros de raso, todos primorosamente bordados en oro.

Las señoras y señoritas que ganaron el primer premio, fueron después de la batalla á la capilla de la Virgen de los Desamparados para ofrecerle el precioso ramo que les había regalado la junta de la Sociedad de Agricultura.

Los fuegos artificiales y las *tracas* han sido también muy notables, siendo digno de especial mención el *castillo* confeccionado por el pirotécnico valenciano José Espian que se quemó ayer noche á las once en la Alameda, ante una compacta é innumerable muchedumbre.

Muy brillante promete estar la *Kermesse* que se celebrará en el Pabellón municipal mañana por la noche, no menos que la gran cabalgata que se dispone para el día 31.

Según el croquis, la comitiva ocupará una extensión de 1.542 metros, formando en él unos mil hombres y doscientos caballos.

Figurarán además el carro llamado de las cadenas y el de la apoteosis, en el que se verán tres matronas representando á Cataluña, Aragón y Mallorca, presididas por otra que representará á Valencia.

En dicho carro de triunfo irán además algunos niños con trajes de estas regiones y cerrarán la comitiva dos músicas militares.

Para recoger la histórica farola del gremio de curtidores han sido comisionados los Sres. Herrero y Cros, que acompañados de una música irán á la casa gremial por aquel trofeo del siglo XIV.

Para inspeccionar la carrera que ha de seguir la cabalgata han sido designados el concejal Sr. Barceló, el arquitecto mayor del Ayuntamiento Sr. Ferrer y el Sr. Cuevas. De todo ello me ocuparé en la próxima carta.

C. RONCALI

26 Julio 1891.

Fuera de España

Una noticia alarmante.—Reforma electoral en la Gran Bretaña.

El telégrafo anunció hace algunos días que Stambouloff, el ministro búlgaro que en distintas ocasiones ha causado grandes alarmas en Europa por sus resoluciones violentas y ejecutadas tal como las concibe sin que le importen las consecuencias que pueden sobrevenir, había dicho en un discurso pronunciado en Tirnova que estaba tan decidido á que se proclamara la independencia de Bulgaria y que de tal necesidad lo creía, que, si no lo lograba dentro del año actual, se retiraría de la vida política sin importarle que el poder pasara á manos de las oposiciones que con tanta energía ha combatido durante el largo período de su mando.

Hoy que la prensa extranjera amplía un tanto la nota telegráfica, cabe hacerse cargo de la importancia de la noticia.

Si se tiene en cuenta el carácter decidido del primer ministro, no será de extrañar que antes de darse por vencido en la empresa que persigue hace tanto tiempo, intente un golpe de fuerza de esos á que ya nos tiene acostumbrados y que puede dar al traste con la paz de Europa si Rusia cumple lo que dijo cuando el año pasado se trató de la misma cuestión.

Recuérdase que Rusia, en opinión del difunto mariscal de Moltke, habrá terminado á fines de este año sus aprestos militares y que Francia, según el mismo general, está desde hace tiempo en condiciones de entrar en lucha. Agréguese á esto el afán que demuestra Guillermo II por contraer alianzas con las naciones que hasta aquí han permanecido neutrales como se hace cuando la hora de las grandes resoluciones

se acerca, el lenguaje de la prensa rusa pidiendo la alianza formal con Francia y se comprenderá que si Bulgaria se empeña en ser reconocida como potencia independiente por las demás naciones contra la voluntad expresa de Rusia y burlándose de la soberanía puramente nominal de la Puerta, es muy posible que el conflicto tan temido estalle al fin. Bulgaria no es probable que se lance á una empresa tan arriesgada sin contar con el concurso de Austria, ya que Rusia la destruiría en un momento si no contaba con el ajeno auxilio. Lograr Stambouloff el reconocimiento de la independencia búlgara por medio de Notas diplomáticas, es cosa imposible. No queda pues á disposición de Stambouloff más recurso que el empleo de la fuerza. Y en cuanto haga uso de ella es cuando habrá llegado el momento de la intervención de Rusia. ¿Dejarán Austria y Alemania que Bulgaria sucumba en provecho de Rusia? No es creíble. Depende, pues, todo de la resolución que tome Stambouloff. Si se decide á poner por obra su pensamiento, es de temer que los primeros cañonazos que resuenen á orillas del Danubio encuentren eco en gran parte de Europa.

La prensa inglesa trae el texto del discurso último pronunciado por lord Salisbury del que á su tiempo hablamos. Leyendo el texto íntegro se echa de ver que tiene el discurso más importancia que la que se le dió al principio. El primer ministro dijo que no contaba dar por terminada la obra legislativa del actual parlamento hasta que se hubiera adoptado ó desechado un proyecto de ley electoral que modificará por modo profundo las condiciones del cuerpo electoral de Inglaterra.

El primer ministro dice que hace tiempo que ha notado la desigualdad de representación que tienen los diversos distritos electorales que en conjunto forman la masa del Reino Unido. Mientras en Inglaterra propiamente dicha ha aumentado la población de un modo sensible, en Escocia y el país de Gales, ha padecido disminución. En Irlanda esa disminución ha sido enorme, gracias á las medidas represivas tomadas por los gobiernos conservadores contra los colonos irlandeses cuya emigración ha ido en progresión ascendente más y más marcada cada día. Quiere, pues, el ministro cercenar la representación que tienen en el Parlamento los tres países citados y aumentar la de los electores ingleses. Escocia y el país de Gales son adictos al liberalismo; Irlanda votará siempre contra los conservadores de quienes tanto daño ha recibido y que si ahora le han otorgado alguna concesión, es para evitar que los liberales se las hagan mayores. No contento aun con esto, propone negar el voto á los que no saben leer y escribir con objeto de que las masas irlandesas que conduce el clero católico, no puedan votar en favor de los liberales, ya que todos los diputados antiparlamentaristas forman en las filas del señor Gladstone. Para evitar que se tache de excesivamente reaccionario su proyecto de ley, introduce en el mismo dos artículos que son democráticos á más no poder. El *one man one vote* de Gladstone, queda adoptado. Es decir, que no podrá un propietario emitir tantos votos como propiedades tenga en distintos distritos, cosa que creaba una desigualdad entre los mismos electores. El otro artículo es aun más exageradamente democrático: por él se concede derecho de voto á toda mujer soltera ó viuda que pague la cuota exigida por la ley.

Esto resulta ecléctico á más no poder y ya la legua se conoce que no responde á otra mira que al fundado temor de que los liberales venzan á los conservadores cuando se libre una lucha electoral. El recurso es bueno aun cuando no peca de leal. Si el proyecto se convierte en ley, gran trabajo ha de costar á los liberales alcanzar una victoria que ya les parecía asegurada. Falta saber si los conservadores querrán pasar por una reforma que sólo se halla inspirada por una pasión de partido, y que, aun cuando con suma habilidad, y se presenta como queriendo volver por los fueros de la más estricta equidad, resulta, en lo que á Irlanda se refiere, una injusticia más sobre las muchas que ha padecido, pues se la quiere privar hasta de voz para que pueda exigir justicia.

El toque de ánimas

Es un grandioso efecto el que producen los rayos de la luna quebrándose en los mil detalles arquitectónicos del ábside de la Seo. Aquellas gárgolas que tanto agradaban á Gustavo Doré toman en la penumbra un aspecto fantástico: elefantes y unicornios sacan el cuerpo como para devorar al que con espíritu contaminado ose acercarse al sagrado recinto... En medio de aquella soledad y de aquel silencio augusto son contados los que no sienten palpitar su corazón á impulso de aquél móvil misterioso que entre los místicos se llama creencia, entre los materialistas superstición y para un artista *fin de siècle* sería un simple efecto de la *mise en scene*.

Iba yo acompañando á mi tío, anciano de 80 años, y con todo, tan entero y firme como en sus verdoros. Ambos nos detuvimos como si á ello nos obligara una fuerza invencible: yo, contemplando con embeleso a puel magnífico efecto estético; él con ademán reverente y meditabundo, como quien vislumbra la playa donde ha de terminar su larga y cansada travesía. Porque sus ojos, vivos aun á pesar de los años destellaban un rayo de júbilo interior que rebosando del pecho le salta á la cara sin él notarlo.

De pronto sonó en el campanario un toque pausado y solemne y mi tío se quitó el sombrero. Precisamente iba á comunicarme mis impresiones cuando observé que movía los labios cual si murmurara entre dientes.

—¡Ah! estaba V. rezando, dije.

—Por el alma de tu padre, respondió él.

También yo me descubrí.

Al cabo de algunos minutos volvimos á cubrirnos y dirigiéndome el anciano una sonrisa que tenía mucho de compasiva, me dijo:

—Vuestra generación ya no conoce el toque de ánimas, que para nosotros tenía una importancia grande. Os es muy fácil acostumbraros á la idea de que no volveréis á ver más á los que parten de este mundo; nosotros no pudimos conformarnos jamás con tan desconsoladora teoría. Cuando sonaba ese toque, donde quiera que estuviésemos consagrábamos á los difuntos un recuerdo y una plegaria, porque la oración es una cadena de oro que une el mundo visible al invisible. A las ánimas nos volvimos á casa para no salir más de ella hasta el siguiente día; á las ánimas se cebraban todas las tiendas y se disolvían las tertulias y empezaban á apagarse los faros... cuando los hubo. Porque en mis mocedades no tenían las calles más iluminación que la de las lámparas que ardían ante las imágenes en algunas encrucijadas y á la puerta de los conventos. Verdad es que de éstos había muchos y muy vastos, con sendos vergeles; pero esto mismo nos obligaba á ir provistos, al salir por la noche, de un farolillo, lo que no se hacía sino en caso de suma necesidad, porque era como llamar á los ladrones.

Para hacerse cargo, proseguí, de lo que eran aquella sociedad y aquellas costumbres debes tener en cuenta que entonces no había casi teatros, ni existía la prensa política, ni se publicaban más libros que los que de cuando en cuando daban á luz algunos padres doctos de los monasterios, con muchas censuras y precauciones. Las antiguas Cortes habían muerto y el moderno parla-

mentarismo aún no había nacido. Si algún hombre más leído ó más audaz que la generalidad de sus contemporáneos pensaba por su cuenta separándose del común sentir en ciertas materias, guardábase de propararlo como no fuese á persona muy íntima y al oído, porque todos tenían muy presente aquel refrán: *¡Con la inquisición, chitón!*... ¡Cómo ha cambiado todo! Si los jóvenes vieses lo que era entonces Barcelona, os parecería un villorrio, salva la respetabilidad que le daban sus fortificaciones oprimiéndola como un inexorable aro de piedra con que quiso perpetuar Felipe V su venganza.

En los terrenos que hoy ocupan las calles del Ensanche más próximas á la ciudad vieja, se alzaban entonces las murallas, con todo su aparato de troneras, cuerpos de guardia y puentes levadizos, que al oscurecer se alzaban como una barrera implacable ante los rezagados que no supieron regresar á tiempo á sus hogares. Más allá extendíanse los fosos, anchos y profundos; tras ellos los glacia, explanada perennemente cubierta de una mullida alfombra de yerba donde hacían los rebaños y se revolcaban los chiquillos. Por último, circundaba todo esto un camino de ronda sombreado por dos hileras de añosos árboles. Tras ellos vetanse los campos, huertos y alquerías del llano.

Al decir esto, mi tío ya no se acordaba probablemente de que me estaba hablando. La fijeza de su mirada parecía indicar que sólo veía por dentro, como á todos nos sucede cuando evoca nuestra memoria las escenas del tiempo pasado. Tras de una breve pausa, durante la cual le creí entregado con indecible deleite á la contemplación de aquellos cuadros desaparecidos para siempre de la viviente realidad del mundo, me dijo:

—Seguro estoy de que todo esto que te acabo de contar, te habrá dado escalofríos. La vida de aquellos tiempos ha de parecer-te muy sosa y triste.

El bueno de mi tío acababa de adivinarme el pensamiento. Pero no me lo hubiera hecho confesar ni á dos tirones.

—Ya sabes, me dijo, que no tiene el progreso moderno un admirador más sincero que yo; pero ¿qué quieres? Soy viejo y como no puedo acostumbrarme á ciertas cosas, se me figuran lunares. Pongo entre los primeros el engeñerío, que lo tenéis en grado insoportable. Os pirráis por las condecoraciones y los títulos nobiliarios, llenando el país de aristócratas cursis é improvisados y luego os vanagloriáis de ser la generación más democrática que vieron los nacidos. Entrate mañana por la puerta de ese claustro, mira las losas funerarias de que está empedrado y verás cómo entendamos nosotros la nobleza. No hay familia menestrala que no ostente los distintivos de su oficio con tanto orgullo como el prócer más encopetado los blasones de su estirpe. Hoy hasta os da vergüenza descender del menestral que os enriqueció con el sudor de su frente. Pero vámonos ya, que no conviene la humedad de la noche á los viejos reumáticos como yo.

Salimos de allí á buen paso dirigiéndonos por la calle del Obispo y la Plaza Nueva hacia el Ensanche. No puedo negar que el derroche de luz y la extraordinaria animación del gentío que iban aumentando conforme íbamos acercándonos á la plaza de Cataluña me causaron un efecto agradableísimo. No parecía sino que el esplendor

—¿Y cómo está Mad. Courtois?

—Mejor, mucho mejor, solo que grita de tal modo que da compasión.

El desgraciado alcalde cogió al criado por el brazo y exclamó:

—¡Pero ven, desgraciado! ¡corramos!

Y salieron verdaderamente corriendo.

—¡Pobre hombre!—murmuró el juez de instrucción,—¿qué ha muerto su hija.

—¡Si no fuera más que eso!—dijo el padre Plantat moviendo tristemente la cabeza.

Y después de un pausa añadió:

—Recordad, las alusiones de Juan Sin-Peña.

VII

El juez, el padre Plantat y el doctor, cambiaron una mirada de ansiedad.

—¿Qué desgracia pesaba sobre Mr. Courtois?

—Un hombre tan excelente, tan estimable á pesar de sus efectos... ¡decididamente aquel era un día maldito!

—Si Juan Sin-Peña se ha contentado con alusiones,—dijo Mr. Lecoq,—yo que no estoy aquí sino desde hace algunas horas he oído contar dos historias muy circunstanciadas; parece que esa señorita Laurencia...

El padre Plantat interrumpió bruscamente al agente de policía.

—¡Calumnias!—dijo.—¡Calumnias odiosas! El mundo envidia siempre á los ricos y se complace en desgarrar su reputación. ¿Lo ignoráis acaso? ¿No es lo mismo en to-

dor del gas y de la luz eléctrica y el bullicio de los transeúntes ahuyentaban de mi alrededor toda una legión de fantasmas.

—¿Quién va á oír el toque de ánimas con tanto estrépito de coches, jardinerías, tranvías y voceadores de periódicos? dije yo.

—No es lo peor que no se oigan las cosas, sino que no se sientan, repuso mi tío.

Así diciendo, paróse y señalando un grupo que estaba leyendo un cartel pegado á la esquina, me preguntó con un aire cándido que le era familiar:

—¿Qué es aquello?

—El anuncio de una huelga, respondí. ¿Qué le haremos? La lucha por la vida.

—¡Eso! replicó él con severo acento, y la teoría de la selección y caiga quien caiga. ¡Valiente progreso!

Debo advertir que mi tío tenía sus puntas y ribetes de socialista... católico. El negaba rotundamente que pudiese existir el problema social en una sociedad verdaderamente católica y solía exclamar cuando le hablaban de las creencias de los españoles:

—Nosotros no somos ¡más que dilettanti del catolicismo.

Con todo, sus bondadosos sentimientos, más aun que su ilustración, le hacían ser tolerante con el prójimo de un modo que á todos le hacía simpático. A los tibios y á los incrédulos no nos odiaba, nos compadecía. Harto se le alcanzaba que por mil causas ajenas á nuestra voluntad, no podíamos pensar y sentir como él.

Pocos meses después de esta escena partió de este mundo revelando en su sonrisa la inefable delectación que sólo es capaz de producir la esperanza que nunca ha vacilado. Su vida fué dichosa y su muerte bienaventurada.

No puedo oír el toque de ánimas sin acordarme de unas palabras que me dijo durante su última enfermedad:

—Desengáñate, sobrino, la vieja sociedad adolecía de muchos defectos que vosotros habéis corregido; pero nosotros poseíamos un tesoro que, por lo visto, no podemos legaros: la paz del alma.

J. COROLEU.

Junta extraordinaria

de accionistas del banco

Celebróse el martes como estaba anunciado, y no ofreció ningún interés, pues de antemano se sabía que el programa había de cumplirse en todas sus partes.

Presidió el Sr. Sanchez Bustillo y asistieron próximamente cien accionistas.

El secretario dió lectura á la real orden autorizando la celebración de la junta y una proposición del Consejo de administración, que dice así:

«Repetidas veces se ha visto obligado el Consejo de gobierno á exponer á los señores accionistas las dificultades que hallaba para sostener la circulación de billetes dentro del límite legal, y la necesidad de ampliar la facultad de emisión, que no alcanzaba á satisfacer las exigencias del movimiento de los negocios.

Con igual repetición, durante los últimos tres años, la junta general se ha servido aprobar los actos de la administración del Banco, procurando los medios para ensanchar aquel límite y atender cumplidamente á las necesidades de la circulación, que no bastaban á cubrir ni las facilidades del gi-

das partes? Sobre todo en las aldeas se vive en una jaula de cristal. Día y noche, los ojos de lince de la envidia están clavados en ella, y mientras pasea uno contento y orgulloso, porque sus negocios prosperan, porque tiene la estimación y aprecio de los de su clase, se vé vilipendiado por las clases inferiores, arrastrado por el fango, injuriado por las más viles sospechas. ¿Acaso respeta algo la envidia?

—Si la señorita Laurencia ha sido calumniada,—exclamó el doctor,—al menos ha encontrado un buen abogado para defender su causa.

El juez de paz, el hombre de bronce, como le llamaba Mr. Courtois, se sonrojó imperceptiblemente.

—Hay causas—murmuró—que se defienden solas. La hija de Mr. Courtois es una de esas jóvenes dignas de todo respeto; pero hay abominaciones que escapan á toda legislación, á toda justicia. Es preciso pensar, señores, que nuestra reputación, el honor de nuestras mujeres y de nuestras hijas están á merced del primer tunante con bastante imaginación para inventar una historia. Quizá no se cree su calumnia; pero no importa, se repite, se propaga... ¿Y cómo evitarlos? ¿Sabremos nunca lo que se dice de nosotros en la sombra?

—Y qué nos importa?—replicó el doctor Gendrou.—Para mí no hay más que una voz respetable, la de la conciencia. De lo que se llama opinión pública y que es en realidad el conjunto de las opiniones de mi-

ro sobre las cincuenta y siete plazas á que el Banco extiende su acción, ni las transferencias entre las cuentas corrientes que gratuitamente se utilizan entre las veintidos mil que el Banco tiene abiertas en Madrid y sucursales.

Para remediar esta situación se presentó á las Cortes en el año anterior un proyecto de ley que ni aun llegó á discutirse por eventualidades que no son de este lugar.

Los esfuerzos hechos por la administración del Banco para contener la circulación de los billetes le impusieron no escasos sacrificios, de que oportunamente se dió cuenta á los señores accionistas, y que también merecieron la aprobación de la junta general.

Con estos precedentes, el Consejo se creyó autorizado para aceptar las bases de un proyecto de ley que permitiera al Banco por una parte ampliar la emisión, que por otra asegurase la subsistencia de su privilegio, y que definiese por último la situación legal de ciertos valores en su cartera, que para algunos ha podido ser materia discutible.

Un anticipo al Tesoro público de 150 millones de pesetas, sin interés durante treinta años, y el sacrificio consiguiente al aumento de la proporción entre la existencia metálica y los billetes, es la compensación de tales concesiones.

Bien pública ha sido la discusión, detenida y prolongada, del proyecto, que ha llegado á ser ley de 14 del corriente Julio.

El Consejo de gobierno, inspirándose en los anteriores acuerdos de la junta general, estaba bastante autorizado para aceptar aquellas bases, igualmente beneficiosas para el país y para el Banco; pero, ante la importancia del asunto, entendiéndole el caso de acudir á los señores accionistas que le dieron sus poderes y representación para que, reunidos en junta general extraordinaria, debidamente autorizada por real orden de 14 del corriente, conforme al artículo 60 de los estatutos y al 105 del reglamento, juzguen si ha sido acertada su conducta y si merece plácemes ó censuras.

Por tanto, el Consejo tiene la honra de someter á la deliberación y voto de la junta general la siguiente

Proposición

La junta general extraordinaria de accionistas del Banco de España aprueba la gestión del Consejo de gobierno con motivo del proyecto de ley presentado á las Cortes por el señor ministro de Hacienda ampliando la facultad de emitir billetes del Banco y prorrogando su privilegio, y acuerda que el mismo Consejo proceda á lo necesario para llevar á debido efecto la ley de 14 del corriente en cuanto al Banco se refiera y se relacione con el pacto social.

Terminada la lectura, el Sr. Ribera (Don José) preguntó si la segunda parte de la proposición implicaba la reforma de los estatutos del Banco, á lo cual respondió el consejero D. Manuel María Alvarez que el Consejo no lo consideraba necesario.

Aprobada sin más debate la proposición por unanimidad, se concedió un voto de gracias al gobernador del Banco y al Consejo de administración por sus trabajos en el asunto objeto de la convocatoria y se dió la reunion por terminada.

llares de imbéciles ó malvados, me rio grandemente.

La discusión se hubiera prolongado quizá si el juez de instrucción no hubiera sacado su reloj y hecho un gesto de impaciencia.

—Estamos hablando sin sino y el reloj marcha; es preciso acabar y para ello dividiremos el trabajo que queda.

El tono imperioso de Mr. Domini heló en los labios de Mr. Lecoq algunas reflexiones que iba á hacer.

Entonces se convino en que mientras el doctor Gendrou procedía á la autopsia, el juez extendiera las primeras diligencias.

El padre Plantat quedó encargado de vigilar las investigaciones del agente de policía.

En cuando el agente se encontró á solas con el juez de paz.

—¡Por fin!—dijo respirando como quien se quita una pesada carga de encima.—Ahora sí que vamos á trabajar.

Y como el padre Plantat sonreía, Mr. Lecoq añadió:

—Llegar cuando ya está comenzada una instrucción, es deplorable; los que os han precedido en las investigaciones tienen ya su apreciación, su plan, y si no seguís el mismo es una complicación.

Oyóse entonces en la escalera la voz del juez que llamaba al escribano, que aunque había llegado con él permanecía en el piso bajo.

—¡Ved lo que es la gente!—añadió,—el señor juez de instrucción cree que este es

Folleto de LA ALMUDAINA 23

E. GABORIAU

EL CRIMEN DE ORCIVAL

(Novela traducida por Doña Joaquina Balmaseda y publicada por *El Cosmos Editorial*.—Arco de Santa María, 4, bajos, Madrid.—2 tomos, 5 pesetas.)

Laurencia es la que ha puesto al ama en este estado.

El criado, que no había merecido jamás una reprensión, merecía en esta ocasión una paliza; á cada palabra se detenía, vacilaba, buscaba, y la satisfacción que se revelaba en sus ojos no estaba en armonía con la expresión contrita que quería dar á su semblante por la desgracia acaecida á su señor. Este, en cambio estaba consternado, y como nos sucede á todos cuando aún no conocemos la extensión de nuestra desgracia, temblaba interrogar y estaba aniquilado sin moverse, lamentándose en lugar de correr.

El padre Plantat aprovechó este momento de vacilación para preguntar al criado, y dirigiéndole una mirada que el sirviente no pudo sostener, le dijo:

—Una carta de la señorita Laurencia? Pues qué, ¿no está allí?

—No, señor; ha partido ayer hizo ocho días, para ir á pasar un mes en casa de una de las hermanas de la señora.

La Elena inglesa

Aún no ha sido libertada la joven inglesa miss Greenfield, que los kurdos secuestraron y encerraron en el consulado turco de So-uj-Bulak.

El edificio continuaba ocupado y rodeado, á mediados de mes, por los raptos y sus auxiliares.

La legación británica en Teheran, la capital de Persia, no pierde de vista el asunto, y se ha negado á aceptar la proposición del embajador turco, en virtud de la cual había de ser sometida la muchacha á un interrogatorio para averiguar si se ha convertido ó no al isla mismo.

La Puerta ha reconocido sin reservas el derecho de Persia á mantener el orden en el propio territorio, empleando la fuerza armada si fuese preciso.

Las tropas persas se hallaban en So-uj-Bulak á mediados de este mes, dispuestas á proceder contra los kurdos, y el embajador de Turquía se mostraba inclinado á desistir de las advertencias y reclamaciones con que había intentado paralizar la acción de las autoridades.

Un millar de kurdos turcos, que había cruzado la frontera con objeto de prestar apoyo á sus compatriotas, se retiró en cuanto se presentó ante aquellos un destacamento de caballería persa.

Ultimamente ha ofrecido el gobierno de Constantinopla enviar tropas regulares para que pongan en libertad á la dama robada y castiguen á los culpables, despues de practicada una información.

Lo que no parece probable es que Persia permita esa invasión de fuerzas extranjeras en su propio territorio.

La amistad franco-rusa

San Petersburgo 24.—Todos los periódicos dedican hoy entusiastas líneas á la llegada al puerto de Cronstadt de la escuadra francesa, considerando esta visita como una prueba palpable de la amistad que existe entre Francia y Rusia.

Añaden que semejante acto reviste en los actuales momentos grandísima importancia política y muy especialmente cuando esto sucede á raíz de la renovación de la triple alianza.

Londres 24.—The Times publica hoy un artículo aquilatando la importancia de la visita hecha por la escuadra francesa al puerto de Cronstadt.

Dice que este acto es una respuesta natural á la renovación de la triple alianza, pero entiende que no influirá grandemente en la política europea.

Esto no obstante, declara que no puede desconocerse que las potencias que se hallan fuera de la triple alianza no se encuentran completamente aisladas, y que sería hasta insensato negar la fuerza de una confederación franco-rusa.

«Pero dudamos, añade, que estas dos naciones se aprovechen de su fuerza para arriesgarse en una ligera guerra agresiva.»

Paris 24.—El consejo municipal ha aprobado por unanimidad una orden del día con motivo de la cariñosa acogida hecha á la escuadra francesa en Rusia.

El consejo enviará un mensaje de gratitud y de la simpatía más cordial al de San Petersburgo.—*Fabra.*

NOTICIAS

De la Capital

Por los caseríos de Son Serra y la Vileta merodea una tribu de pieles rojas, de la que forman parte no solo jóvenes y hombres acabaditos, sino alguno que otro de los que en lenguaje culto se dice que peinan canas.

Estos individuos salen de noche, especialmente, y cometen innumerables inconveniencias atentando contra las personas y contra el sosiego de aquellos vecinos.

En dichos caseríos se ha levantado un clamor general contra las demasias de estos bárbaros, clamor que ha llegado hasta la autoridad, de modo que su existencia y sus hechos no son un misterio para quien puede evitar que continúen practicándolos.

Parece, sin embargo, que hasta ahora nadie se ha metido con ellos, á pesar de haber cometido nuevas fechorías el viernes último, vigilia de la fiesta de Santiago.

A las doce menos cuarto de ayer una comisión del Excmo. Ayuntamiento de esta ciudad, formada por el Sr. Alcalde y los concejales señores Bosch, Ferrer, Villalonga, Sureda, Aguiló y otro cuyo apellido no recordamos, fueron al palacio de la Almudaina á cumplimentar al Excmo. señor Capitán General y darle la bienvenida.

El cortejo se puso en marcha desde la Casa Consistorial á la hora indicada abriéndola dos guardias municipales á caballo y siguiendo cinco coches, el primero ocupado

por los maceros, el segundo por el maestro de ceremonias, y los tres restantes por la expresada comisión, cerrando este cortejo, otros dos guardias montados y un cabo.

La comisión vestía de rigurosa etiqueta, como es natural en estos casos, y los municipales vestían de diario: no faltaron muchos curiosos que observaron este detalle, que parece pugna contra el bien parecer de nuestro Excmo. Ayuntamiento, entendiéndose que no es esta la primera vez que ha tenido efecto tan rara como incomprensible anomalía.

Noticias del ejército:

Han sido ascendidos á segundos tenientes los alférces alumnos de caballería D. Emilio Pou, D. Luis Miralles y D. Ramón Montaner.

Se ha concedido el retiro definitivo al intendente de división D. José Lasarte Carreras, que sirvió en este distrito.

Durante la mañana de ayer recorrió las calles de esta ciudad la banda de tambores del Ayuntamiento con el pregonero, invitando por encargo de dicha corporación al vecindario á tomar parte en los festejos que se dedican á la Beata Catalina Tomás.

Por la noche á las primeras horas en la iglesia de Sta. Magdalena, en donde se guarda el cuerpo de nuestra paisana, se cantaron completas solemnes, según la costumbre de todos los años, con asistencia del Ayuntamiento y Cabildo eclesiástico.

La campana mayor de la Sta. Iglesia fué echada al vuelo, mientras que las restantes repicaban, llenándose con esta combinación el objeto de tocar á duelo y á regocijo á un mismo tiempo.

Anoche quedó desmontado el catafalco de la calle del Sindicato que representaba la torre Eiffel.

El vapor *María* se llevó el domingo á Alicante para la compañía arrendataria de tabacos 48 bultos de esta mercadería, procedentes de varias aprehensiones verificadas en esta isla.

Ha fallecido en Barcelona nuestro buen amigo D. Juan Palmer y García, persona de excelentes cualidades y apacible carácter.

Al manifestar á su señor tío D. Andrés García, con cuya amistad nos honramos también y á los hermanos del finado nuestro profundo sentimiento, deseámosles la resignación y conformidad necesarias y al alma de nuestro amigo el descanso eterno en el Señor.

El domingo día 19 del corriente fué muerto de un tiro en el término de Sta. Eulalia de Ibiza un sujeto, natural de dicho pueblo, por un joven de 25 años vecino del mismo.

La guardia civil, avisada de este crimen empezó á buscar al matador; mas éste le ahorró el trabajo presentándose por sí mismo al juez competente.

Dice un colega que el domingo habrá mogiganga en la plaza de toros, trabajando los aficionados Clar y Picornell.

En el último número del *Boletín Oficial* se ha publicado la ley recientemente sancionada sobre aumento de sueldos á los Jefes de todas las Armas y Cuerpos é Institutos de las escalas activas del Ejército.

Por el Gobierno civil de esta provincia se encarga la busca y captura de Vicente Rafael Martínez Fernandez, natural de Málaga; Domingo Urdapilleta Benistain, natural de Regil (Guipúzcoa); Antonio García Varela, de Riobó (Coruña); José Jariña García, de San Pelayo (Coruña); Angel Canoado Palleiro, de Coiro (Coruña); José Zamorano Cárdenas, de Cádiz y Miguel Serrano Lopez, natural de Santa Pola, provincia de Alicante; todos desertores de Marina.

En el corral público de la villa de Sineu se halla detenida desde el 18 de los corrientes una perra podenca color rojo, pies color blanco y algunas manchas también blancas en la cabeza y en el pecho, cuya perra será vendida en pública subasta si antes del 5 de Agosto próximo no se ha presentado su dueño á recogerla, previo abono de derechos municipales.

El Juzgado de Instrucción del distrito de la Catedral de esta Ciudad cita á Ramón Ferrer para que declare en el sumario incoado sobre tentativa de fuga del preso Pedro Creix.

El sábado hubo un disturbio considerable en una calle del ensanche, en el barrio de Sta. Catalina.

Parece que una multitud de muchachos metían gran bulla excitados por las extor-

siones de una mujer que tiene la costumbre de embriagarse; esta bulla hubo de disgustar á un sujeto que tiene su domicilio en la calle aludida, el cual la emprendió á bastonazos con aquellos, alcanzando á uno de unos seis ó siete años, á quien causó una contusión en la región lumbar.

El padre de este niño tomó cartas en el asunto y al increpar al que había causado el daño, fué amenazado por él con un revolver. En esto se aglomeró la gente, vino un guardia municipal que puso término al conflicto y anotó en el registro al agresor y al padre del niño lastimado, el cual, conducido á la casa de socorro del barrio citado fué curado convenientemente.

Ayer comparecieron ambos ante el alcalde y expuestos los hechos, éste entendió que el sujeto en cuestión se había excedido y le impuso veinte y cinco pesetas de multa.

En la plazuela de la Consigna, en el Muelle, había ayer tarde todavía la mayor parte de las piezas que componen las dos máquinas de gran potencia recientemente adquiridas por la compañía de nuestros ferrocarriles para reforzar su servicio material de tracción.

A las siete de la mañana de ayer la fuente de las Tortugas, en la calle de la Constitución, estaba provista de agua; pero no sucedió lo mismo en la de Sta. Catalina, que no la tuvo ni aún al anochecer.

Anteayer por la mañana se puso á flote no sin que costara algunos esfuerzos, el bote *Invencible*, el cual fué en seguida habilitado para navegar, habiéndose achicado el agua que contenía.

Fué conducido al *Portitxol*, en el Molinar, en donde después de fondeado se le practicó un minucioso registro, resultando no tener avería de ninguna clase, y si solo algunos insignificantes desperfectos en la vela.

El vapor *Unión* fondeó ayer por la mañana en nuestro puerto un poco más tarde de lo ordinario procedente de Valencia con el correo y una multitud de pasajeros.

El motivo de este retardo fué haber salido dicho vapor del nonbrado puerto cuando hubo terminado la corrida de toros, á la cual asistieron muchos ó casi todos los pasajeros que han regresado.

Ha sido dejado cesante D. Enrique Curtoys, auxiliar de hacienda en la Delegación de esta provincia.

Esta mañana á las ocho S. E. el Capitán General de este distrito pasará una revista de inspección á las tropas que guarnecen esta plaza, empezando por las del Regimiento infantería de Filipinas.

La revista de este cuerpo tendrá efecto en el paseo de la Rambla.

Publicaciones oficiales

Gaceta de Madrid

Extracto del número correspondiente al día 20 de Julio:

Presidencia del Consejo de ministros.—Real decreto, fecha 13, decidiendo á favor de la Administración una competencia suscitada entre el gobernador de la provincia de Burgos y la Audiencia de lo criminal de Lerma.

Ministerio de la Gobernación.—Real decreto, fecha 17, disponiendo que el domingo 16 del próximo Agosto se proceda á la elección parcial de un diputado á Cortes por el distrito de Valdeorras (Orense).

La del día 21.

Presidencia del Consejo de ministros.—Real decreto, fecha 16, decidiendo á favor de la autoridad judicial una competencia suscitada entre el gobernador de Barcelona y el juez de instrucción de Granollers.

Gobernación.—Real orden, fecha 18, desestimando un recurso de alzada interpuesto contra la validez de las elecciones municipales verificadas en Mayo último en Talamanca (Zaragoza).

—Otras, de igual fecha, declarando válidas las elecciones municipales verificadas en Mayo último en Mondoñedo (Luzo) y Tuy (Pontevedra).

—Otra, de igual fecha, declarando que no procede la aplicación del apartado 4.º de la Real orden de 17 de Febrero del 86 en el expediente de suspensión del Ayuntamiento de Padrón.

Fomento.—Real orden, fecha 4, aprobando la cla-

sificación de los montes públicos del partido judicial de Alburquerque (Badajoz).

Boletín de la provincia

Extracto del número correspondiente al día 23 de Julio:

Orden para la captura de siete desertores de marina.

Invitaciones á los industriales que quieran celebrar conciertos de consumos con las municipalidades de Pollensa y Muro.

Exposición de los presupuestos municipales de Inca.

Hallazgo de una perra en Sineu.

Llamamiento á Ramón Ferrer, para que declare en causa sobre tentativa de fuga de un preso de la cárcel.

Relación de explotaciones mineras.

Cuenta de caja del municipio de Esporlas.

Sentencia del juzgado del partido de Inca, dictada en autos sobre entrega de parte de una finca.

Venta de una finca en Ibiza.

Aviso á D. José Sans Garau, ausente en Filipinas.

Llamamiento á Lorenzo Torres, para que declare en causa de contrabando que se sigue en Palma.

Cultos para mañana

Jubileo de cuarenta horas

Empezarán en Montesión costeadas por la Asociación de la Oración y Vela: exposición á las siete, y por la tarde á la misma hora, trisagio, sermón y después la reserva.

Otras funciones

En Santa Magdalena, fiesta en honra de la Beata Catalina Tomás; á las diez se cantará la misa mayor con música y sermón por el P. Francisco Salvá, filipense; al anochecer se cantará el acostumbrado de Oratorio con música.

Visita á la corte de María

A la Virgen del Tránsito, en Santa Catalina de Sena.

Estadística

Inscripciones verificadas en los Juzgados

Nacimientos

Día 24.—Varones, 4; Hembras, 1

Día 25.—Varones, ninguno; Hembras, 1.

Matrimonios

Día 25.—D. Miguel Bosch Mir, con Doña María Lorenzo Mayans Calafell.

Defunciones

Día 26 y 27

Jaime Portell Abella, de 2 años y medio, Arrabal, de congestión pulmonar.

Honorato Felani García, de 1 año, Arrabal, de meningitis.

Catalina Más Miró, viuda, de 60 años, calle de los Olmos, de tumor.

Juan Martorell Colomar, casado, de 33 años, calle de Pelaires, de pleuremia.

Guillermo Aloy Fornés, casado, de 44 años, Coll den Rebassa, de congestión cerebral.

Miguel Mayol Exposito, de 20 meses, Molinar, de enteritis.

Catalina Ana Porcel Pomar, viuda, de 68 años, calle de los Olmos, de apoplejía.

Juana Cabrer Alemany, soltera, de 24 años, calle de Molineros, de tuberculosis.

José Llobera Feliu, de 11 meses, calle de la Harina, de hidrocefalo.

Juan Rosselló Maimó de 13 meses, Son Serra, de enteritis aguda.

Este último enterrado en el cementerio de La Vileta.

Hospital civil

Día 26

Movimiento de enfermos.—Entradas, 3; 2 varones y 1 hembra.—Altas, 1 hembra.—Defunciones, ninguna.

Día 27

Entradas, 2; 1 varón y 1 hembra.—Altas, ninguna.—Defunciones, ninguna.

Registros del puerto

DE AYER Á LA PUESTA DEL SOL

Estado de la atmósfera.—Despejada, serena y medianamente diáfana: horizontes claros y arrebolados.

Idem del viento.—Brisa suave del S.

Idem de la mar.—Llana, blanca y á penas rizada.

Bugues á la vista.—Ninguno.


Vigia de Portopi.—Sin señal.

Movimiento de buques

FONDEADOS

Día 27

Laud español *V. de los Angeles*, de 19 ton., matrícula de Palma, cap. D. Pedro Blanquer, con 4 trip. y cebollas. De Altea en 3 días



DON JUAN PALMER Y GARCÍA

HA FALLECIDO—(Q. E. P. D.)

Su tío D. Andrés García y su desconsolada hermana y hermano, hermana política, tías, sobrinos, primos y demás parientes, al participará sus amigos y conocidos tan sensible pérdida les ruegan le tengan presente en sus oraciones y recibirán especial favor si asisten al rosario y funeral que en sufragio de su alma se celebrará el jueves 30 á las diez y media de la mañana en la parroquial iglesia de S. Miguel.

No se invita particularmente.

El duelo se despide en la iglesia.

Vapor español *Unión*, de 401 ton., matrícula de Palma, cap. D. Juan Bosch, con 25 trip. 32 pas. y valija. De Valencia en 10 horas.
DESPACHADOS
 Día 27
 Vapor español *N. Mahón*, de 396 ton., matrícula de Mahón, cap. D. Francisco Cardona, con 19 trip. 10 pas. y valija. Para Barcelona.
Matadero
RESSES sacrificadas para el abasto público.
 Día 25
 Bueyes, 8.—Ternezas, 2.—Carneros, 10.—Ovejas, 64.—Corderos, 37.—Desechados, 1 borrego.
 Día 26
 Bueyes, 4.—Vacas, 1.—Carneros, 19.—Ovejas, 19.—Corderos, 23.
 Día 27
 Bueyes, 5.—Vacas, 4.—Ternezas, 3.—Carneros, 16.—Ovejas, 32.—Corderos, 35.

Pasatiempos

La señora está en grave conferencia con su modista.
 La camarera las interrumpe.
 —Señora, ahí está el médico.

—¡Jesús!—exclama la señora apurada.— No puedo salir. Dile que estoy enferma.
 Una penitente se postra ante un confesorario.
 El confesor la reconoce.
 —¡Cuánto tiempo sin haber venido por acá!—le dice en tono de suave reconvencción.
 —Es que quería venir bien provista— responde la devota.
 Quejábbase un inglés del daño que se había causado cayéndose.
 Un médico le preguntó:
 —¿Se ha lastimado junto á las vértebras?
 —No señor; junto á la Rambla.

Telegramas

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR)
Noticias políticas
 Madrid 27 á las 12'30 t.
 Hasta el regreso del Duque de Tetuán,

que será probablemente el domingo próximo, no se celebrará Consejo de Ministros.
 Pronto saldrá el Sr. Cánovas del Castillo para San Sebastián, Bagueres y Bigorre.
Sagasta
 Madrid 27 á la 1'20 t.
 El Sr. Sagasta continúa en Alzola, dedicado á las diversiones campestres y á reponer su salud.
 El jefe del partido liberal niega que esté en nuevas inteligencias con el Sr. Martos á quien asegura que no vé hace mucho tiempo.
 Los viajeros que llegan de aquel balneario aseguran que el Sr. Sagasta irá uno de los días de la semana próxima á almorzar con S. M. la Reina.

Acuerdo importante

Madrid 27 á las 2'50 t.
 Los accionistas del Banco de España, reunidos en junta general, han acordado aprobar en un todo la conducta seguida por

el Consejo de dicho establecimiento en lo relativo á las leyes fiduciarias recientemente promulgadas.
Varias noticias
 Madrid 27 á las 3'5 t.
 El ministro de Estado Sr. Tetuan ha manifestado que son exageradas cuantas noticias se han publicado respecto á la situación de Portugal, añadiendo, sin embargo, que no hay que negar que allí se trabaja contra el orden de cosas establecido.
 Ha terminado sin consecuencias la huelga de Alcoy. Completa escasez de noticias políticas.

No hay propaganda

Madrid 27 á las 3'15 t.
 Importantes políticos aseguran que el Sr. Salmerón ha desistido de sus viajes de propaga, que tampoco harán los centralistas, como así se proponían.
 El Sr. Sagasta parece que por ahora se ha negado rotundamente á hablar de política, deseoso de descanso.

BOLETIN METEOROLOGICO

Día 27—9 mañana.
 Barómetro... 762'6 mm.
 Termómetro seco... 25'6 grados.
 Id. húmedo... 22'3 id.
 Mínima... 19'9 id.
 Reflector... 17'3 id.
 Dirección del viento... N.E.
 Ascenso del barómetro en 24 horas... 0'0 mm.
 Descenso del barómetro en 24 horas... 4'2 mm.

FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes que regirá desde el 1.º de Abril al 30 de Septiembre de 1891
 De Palma á Manacor y La Puebla: á las 7'30 mañana, 2 15 y 4 (mixto), tarde.
 De Manacor á Palma: á las 3 (mixto) 7 mañana y 45 tarde.
 De Manacor á la Puebla: á las 7 mañana y 5'45 t.

De La Puebla á Manacor: á las 7'25 mañana, 2'45 y 5'55 (mixto) tarde.
 De La Puebla á Palma: á las 7'25 mañana, 5'55 (mixto) tarde.
 Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

APORTES-CORREOS

Salidas de Palma.
 Para Barcelona, martes 5 tarde y domingo 7 y media de la mañana por vía de Alcudia.
 Para Valencia, jueves 5 tarde.
 Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.
 Para Mahón, lunes 5 tarde y miércoles 2 tarde vía de Alcudia.
Llegadas á Palma.
 De Barcelona, jueves 10 mañana vía de Alcudia y sábado 7 mañana directo.
 De Valencia, lunes 7 mañana.
 De Alicante é Ibiza, miércoles 10 mañana.
 De Mahón, jueves 7 mañana y lunes 10 mañana.

ULTIMAS COTIZACIONES

Palma 27 de Julio		DINERO
Crédito Balear.		115'00
Cambio Mallorca.		79'50
Ferro-carriles de Mallorca.		60'50
Alumbrado por Gas.		150'00
Salinas de Ibiza.		250'00
Sociedad General Mallorquina.		87'00
Bonos municipales.		25'00
La Isla Marítima.		61'50
Madrid Julio 27 (Cotización particular)		
4 p perpetuo interior.		76'40
4 p amortizable.		88'60
Billetes hipotecarios de Cuba.		105'45
Banco de España.		421'00
Tabacos.	nominal.	
Barcelona 27 Julio (Cotización de la tarde)		
4 p perpetuo interior.	fin.	76'17
4 p perpetuo exterior.	id.	77'17
4 p amortizable.		
Billetes hipotecarios de Cuba.		105'87
Banco Hispano-Colonial.	fin.	60'60
Ferro-carriles del Norte.	id.	67'75
Paris 27 Julio		
4 p español.		76'25
Renta Francesa.		71'81

RUJOS DEL CALENDARIO

JULIO	JULIO
Luna llena el 21	Luna nueva el 4
Cuarto meng. el 28.	Cuarto meng. el 28.
Sol sale á las 4 h. 48.	Sol sale á las 4 h. 51.
Pónese á las 7 h. 24.	Pónese á las 7 h. 21
HOY	MAÑANA
28	29
1731.—Tratado de Viena entre España, Francia y Alemania.	1876.—Muere el compositor francés Feliciano David.
MARTES	MIERCOLES
209.—Stos. Víctor 156 papa, Acacio, Celso y Zótico mrs., Inocencio I.º y la B. Catalina Tomás	210.—Stos. Félix II 155 papa mr. Próspero ob. Faustino ermitaño y Sta. Beatriz jnr.

MAGNESIA
La acreditada Magnesia Efervescente VALENZUELA
 Se vende á una peseta el bote. Se descuenta el envase á su devolución
 Farmacias: Plaza de la Libertad, 10 y plaza de la Cuartera, 2.
EFERVESCENTE

CAMPANAS

En el almacén de hierro de D. Cayetano Gomila, Plaza de Ja Lonjénm. 28, se ha recibido na extenso y variado surtido, procedente de la acreditada fábrica de D. Buenaventura Pallés, de Barcelona.
 En el mismo establecimiento se comprán y cambian también las usadas.

Aguas naturales DE EL VICHY CATALAN

Representante por estas islas, EL CENTRO FARMACÉUTICO
 Hállanse de venta en todas las buenas farmacias, principales droguerías y depósitos de aguas minerales. Dichos manantiales están declarados de utilidad pública y premiados con los primeros premios en todas las Exposiciones nacionales y extranjeras en que han hecho concurrencia.
 A ventajan á las aguas extranjeras de su identidad en la cura de las ACIDROSAS, DISPEPSIAS, GASTRICISMOS POR ABUSOS ALIMENTICIOS, CONGESTIONES CRÓNICAS DEL HÍGADO, BAZO ó MATRIZ, resultando inmejorables para devolver el APETITO en las convalecencias de toda enfermedad que de él carezca.
 Los médicos de más fama dan ya la preferencia al VICHY CATALAN.
 Estas aguas solas pueden emplearse así como mezcladas eu el vino, la leche ó cerveza.

Libros recibidos

Código Civil, con un prólogo, notas y apendices, por D. Filiberto Abelardo Díaz, en rústica. Ptas. 5
 Id. id. encuadernado. " 5'50
 Aventuras de un ochavo, contadas por D. Teodoro Barcé. " 1
 El Galeote, novela traducida del francés, por Pilar Verdugo de Arazoza. " 2
 Adolfo, por Benjamin Constant. " 1
 La Marquesa de Elmeval, por George Sanp. " 1
 La Casa Blanca, por Paul de Kock " 1'50
 El Paraiso Terrenal, por Mery " 1
 Clodoveo Gosselin, por Alfonso Karr " 1
 Batalla de la Vida, por Carlos Dickens. " 1
 El Suicidio. Consideraciones Filosóficas; por Emilio Prax. " 1
 La Señorita de Marignan, por de Mr. J. Saint-Félix. " 1
 Se hallan en venta en la Librería de Amengual y Muntaner.

IMPORTANTE MUEBLES CASI DE BALDE
 Pelaires, 48—JOAQUIN CUENCA—Pelaires, 48

En vista del éxito inesperado que tuvo la liquidación anunciada en este establecimiento y de las numerosas y repetidas demandas de muebles y objetos de ebanistería que por efecto de ella se hicieron y continúan haciéndose, el dueño del mismo ha resuelto continuar la construcción y venta de los dichos muebles, fijándoles precios iguales á los que rigieron en la liquidación del mes de Junio.
 El establecimiento permanecerá abierto hasta las 9 de la noche y cada mueble ó pieza sea la que fuere, llevará un cartelito en el que constará el precio.

Pelaires, 48—JOAQUIN CUENCA—Pelaires 48

NO MÁS ENFERMOS
 Se curan todas las enfermedades (menos las procedentes de lesión orgánica) con el *Enolaturro Padró*, regenerativo y depurativo de la sangre.
 Todas las enfermedades proceden de impurezas ó infecciones de la sangre, y se presentan unas veces en forma de erupciones, bultos, granos, úlceras, etc., etc., internas ó externas; otras atacan más profundamente al organismo y provocan enfermedades que lo consumen (consumitivas). El *Enolaturro Padró* cura todas ellas, porque depura la sangre y la regenera purificándola.
 Es de efectos inmediatos en el herpes, escrófulas, reuma, gota, úlceras, llagas, granos, inapetencia, fiebres perniciosas, tisis, raquitismo y asma.
 El *Enolaturro Padró* constituye un sistema de curación general completo, y resuelve los problemas más difíciles de Medicina, triunfando en los casos en que ningún depurativo sólo, ni las aguas sulfurosas, las de Archena, Panticosa y los medicamentos de quina y hierro, pudieron triunfar.
 50 años de éxito, más de 500 certificados de curaciones portentosas, tres medallas de oro y dos de plata, títulos honoríficos de diversas Academias, y un despacho anual de 25.000 botellas, en España y Ultramar acreditan al *Enolaturro Padró*.
 Depositario en Palma, D. Juan Valenzuela farmacéutico, plaza de la Cuartera número, 2 y en todas las farmacias.

Baños de mar naturales en la Portella

Queda abierto al público el acreditado establecimiento de baños de mar, situados en las afuepas de la Portella, en el cual hallarán los Señores bañistas todas las comodidades aseo y buen servicio de los años anteriores.
 La sección de baños económicos establecidos en el punto llamado *El Reronet*, quedará en breves días abierto al servicio esclusivo de las mugeres.

Hielo

Desde hoy en adelante se expenderá al por mayor y menor en la tienda de Lopez situada en la calle de la Bonanova del Terreno.

Alquiler

En el Muelle y en la plaza de la Consigna hay para alquilar un espacioso local que puede servir tanto para almacén como para tienda, bodegón ó botellería.
 Dará razón calle de Molineros 20 principal.

OBJETOS DE MIMBRE

PROPIOS PARA JARDINES Y SALAS DE VERANO
 Sofás, sillones, mesas y diferentes clases de canastillos.
 Filtros para agua: útil indispensable á todas las familias y el mejor preservativo contra un sin fin de enfermedades.
 Se ha recibido un gran surtido (tercera remesa) en el almacén de hierros de Cayetano Gomila, Lonjeta 29.
 En el mismo almacén se encontrarán básculas, para pesar bocoyes y de otras varias clases, á precios limitadísimos.

Jarabe anti-reumatico Sorá

Unico preparado que ha sabido darse á conocer, por sí sólo y sin necesidad de pomposos anuncios, por la seguridad y prontitud de sus efectos en todos los reumatismos así crónicos, como agudos.
 Doce años de elaborarse con éxito nunca desmentido.
 Farmacia de Escarí.—Cererols, 15

Pérdida

Habiéndose extraviado por la carretera que vá de Palma á La Puebla algunos cajones que contienen sustancias medicamentosas, se suplica al que los tenga en su poder los entregue al farmacéutico Tous en Santa Margarita ó le den conocimiento donde se hallan, para recogerlos y gratificarlos.

Línea de vapores Trasatlánticos DE E. P. y C.ª
 Servicio mensual entre la Península, Antillas y Estados Unidos, para Puerto-Rico, Habana y Cienfuegos, con escalas en Mayaguez, Ponce y Matanzas.
 En la 1.ª quincena de Agosto, saldrá el magnífico y acreditado vapor de veloz marcha

Hernan Cortés

admitiendo carga y pasajeros para dichos puntos y tambien para Canarias.
 Para fletes, pasajes y demás informes en Palma, dirigirse á Sans Hermanos, Conquistador 7.
 NOTA: Se suplica á los Sres. cargadores den nota con la mayor anticipación posible de la carga que se propongan embarcar, por ser muy limitada la cabida disponible para el presente viaje.

Almoneda

En la calle de Pelaires 11-3.º se hace de varios muebles, hallándose entre ellos una sillería nueva. Tambien se vende una máquina encubadora, igualmente nueva, acompañando una plaqueta explicatoria.
 Todos los días de 8 á 10 y de 2 á 4.

Acciones del Centro Farmacéutico

Se compran calle de la Herrería n.º 12-2.º
 Imprenta de Amengual y Muntaner.